
访问德国见闻 

（ 看 德 国 机 关 是 怎 么 搞 接 待 的 ） 

 
    【随着一个司法方面的考察团访问德国，虽然因为时间仓促，访

问不过是浮光掠影，但是所见所闻，依然让我充满强烈的震撼和惊奇，

充满深深的感动和忧思。】 

 

我们先是拜访了人家的国家联邦司法部机关。 

首先让我惊奇的是机关办公场所的狭小。德国是高度发达的工业国，

经济总量居欧洲首位，世界第四，2003 年至 2008 年连续 6 年保持

世界头号出口大国地位。但是堂堂国家的联邦司法部办公大楼却让人

感觉寒酸而狭窄。所有建筑的历史均超过 100 多年，无论从其建筑

外在设计到内部装饰，站在今天的角度来说，都可以用“压抑”来形

容，没有那种堂皇华丽的神圣和威严，都显得朴实无华而平易近人。 

德国人热爱艺术，特别喜欢精心布置和装饰建筑。走在德国大街小巷，

随处可见富有创意的小花园，种满鲜花的小阳台。即便是在司法机关，

工作人员也尽可能利用有限的空间进行一番布置，墙上几乎没有我们

习以为常的法律条文宣传，反而张贴着很多德国艺术家的画像和简

介，还有一些著名的风景和人物油画，把小小的空间装点得富有生活

和 人 情 气 息 。 

联邦司法部专门为我们举行了一个座谈会，座谈会现场墙角的一个平

台上备有矿缺水和另外两种饮料。但是，没有服务员服务，每个座位



的前面平台上没有任何东西。进入座谈会现场的时候，人家就先告诉

我们，如果谁需要什么可以根据自己的喜爱随意选取。至于我们在国

内 的 会 议 场 所 司 空 见 惯 的 水 果 ， 更 无 从 谈 起 了 。 

会谈结束的时候已经接近中午，我以为会有一个官方的接待宴会的，

但是没有，人家告诉我们，可以到司法部内部食堂买票就餐，也可以

到附近街道上的饭馆里任意就餐。人家把我们送出机关之后，就各自

去 吃 饭 了 ， 显 得 冷 淡 、 失 礼 而 不 近 人 情 。 

到达德国的第三天，我们在柏林行政管理和司法高等专业学院进行了

学术交流活动。交流活动内容很丰富，从上午工作时间开始，一直持

续到中午就餐时间。大学的汉森教授是我们这次活动的主要邀请专

家，他来过中国多次，也许是已经了解了我们的习惯，他决定安排一

次吃饭。当时，我们中间有人很感动，终于在德国有人主动请我们吃

饭了。可是，吃饭的时候，又让我们惊诧了。他把我们带到了大学的

食堂，告诉我们，不要每个人买饭票了，清点一下人数，他自己打卡

请客，我们每一个人领了一份份饭，份饭就是大学生就餐的份饭。 

我们最后参观的是世界上最著名的德国海德堡大学学生监狱。在这里

我了解到一个不可思议的信息，有的犯人造成的后果很严重却量刑很

轻，甚至是监外执行；有的犯人造成的后果不严重却量刑很重，甚至

是终生监禁。原因是德国对犯罪有这样的思考：一个人犯罪了，他们

会组织专家首先对这个犯人进行这样的分析评估，看他的犯罪是偶然

的还是预谋已久的，是处于起点阶段的还是持续进行中的，然后分析

如果释放以后他的发展方向会是怎么样的。这让我们万分惊奇，他们



量刑不是根据犯罪的事实，而是看他后续的发展方向。如果专家认为

这个人属于偶然犯罪，就给他机会重新开始生活。如果一个人的犯罪

是 持 续 性 的 ， 即 使 犯 罪 很 轻 ， 也 不 再 给 你 机 会 。 

在访问交流中，我还询问了德国司法工作人员的薪酬。人家告诉我，

在整个德国，不论警衔级别差别有多大，无论是部长还是普通警察，

收入最高的大约是 5800 欧元，最低的是 2500 欧元，而收入高的大

约要交 1500 欧元的所得税，收入低的自然是免税的。也就是说，收

入差别最高不会超过一倍。而且，级别和警衔再高，也几乎没有任何

特别的特权待遇，大家都是开自己的车上下班，都是一样的福利待遇。 

访问中我们还了解到这样一个新近发生的事件。2011 年的 3 月 1 日，

在学术界不遗余力的讨伐之下，德国国防部长古滕贝格，因为自己在

获 取 博 士 学 位 时 的 学 术 不 端 而 辞 去 国 防 部 长 职 务 。 

总理和内阁本来是一直要保护他的，因为他的确是目前德国最合适的

国防部长人选。但是，德国学术界有他们的品格尺度。他们在给德国

总理默克尔的公开信中这样表达他们的意见：“我们不指望人们对我

们的科学工作予以感谢，但至少期待得到应有的尊重，严肃看待我们

的工作。对古滕贝格事件仅仅视为过失，这将使德国作为科学基地和

‘思想之国’的可信度遭受重创……科研是促进社会发展的重要贡献

之一。诚实和创新的科学是国家富强的一个基础。如果对知识的保护

在 我 们 社 会 里 不 再 重 要 ， 我 们 的 未 来 也 将 迷 失 ”。 

对于一个重量级的内阁成员早年的一个学术过失，不给任何将功抵过

的机会，也不看重他现在对于德国来说有多么重要。我们不禁对德国



多了一分敬仰和信任：道德伦理和诚信，在德国是多么高于一切的重

要 ！ 

我们完全也可以这样理解德国知识界的做法：事情并不仅仅关乎古滕

贝格一人的政治声望，对知识的诚信、对学术伦理以及对学术体制的

尊 重 ， 更 直 接 关 系 到 一 个 国 家 和 民 族 的 道 德 基 础 。 

从德国回来，访问的整个过程依然历历在目，人家机关的平易普通，

人家接待客人的不近人情，人家合理的差别收入，人家司法的人性思

考，都让我在深思钦佩的同时又充满忧虑。与人家相比，很多方面我

们不习惯，但是，恰恰是这些不习惯，正是我们应该警觉和自省的 。 


